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这个礼拜我们看到的是更进一步的警告。在这段正面的、充满希望的上下

文里，却有一个负面的东西。让我用一个简单的例子来解释一下。假设你在一支

考察队里，已经知道你们要去寻找的目的地藏着巨大的宝藏。随着你们渐渐接近

那地方，你注意到，地上躺着尸骨，说明曾经有一支探险队也来过这里，但他们

都死了。也就是说既是好消息也是坏消息，对吗？坏消息是，他们曾经在做你们

现在正在做的事情，但都死了；好消息是，宝藏仍然在那里等待你们去发掘，只

要你能忍受、到达那里。作者在今天早上的这段经文里说的就是这样的事情。他

在继续警告希伯来教会，随着他们往天上的安息走，他们将面临的危险。然而不

单单是危险，他向他们指出那里的宝藏，只要他们继续他们的信心，和救主耶稣

基督一起往前走。不像他们的祖宗那样，而是继续相信听到的福音。 

 4；1-5：我们既蒙留下有进入安息的应许，就当畏惧，免得我们中间或有人

似乎是赶不上了。因为有福音传给我们，像传给他们一样；只是所听见的与他

们无益，因为他们没有信心与所听见的到调和。但我们已经相信的人得以进入

那安息，正如神所说： 

我在怒中起誓说：他们断不可进入我的安息！ 

其实造物之工，从创世以来已经成全了。论到第七日，有一处说：到第七日，

神就歇了他一切的工。 

 我们应当畏惧，因为还有一个应许的安息。这话听上去好像有点矛盾，你们

应当畏惧因为有一个应许 。这正是作者所警告的，因为还有一个应许。这段经

文以‘所以’这个词开始 （注：因语言的关系，和合本没有用‘所以’），作者

往回看我们刚才读过的经文，提醒听众他们祖宗们的不信。他要我们畏惧，想到

他们的尸体散落在旷野里，他们因不信、不听从神的话，结果倒在亚玛力人和迦

南人的刀下（民数计 14：44）。他告诉他们，我要你们想一想那些在你们以前的

不信的人们，从而产生畏惧。神应许了他们一个新的国度、新的土地和安息，他



们有神的话，然而他们却不相信。前面等待他们的是值得忍耐的，神的应许真的

是好消息。因着他们的不信，他们认为神在戏弄他们， 你可以从他们的语言上

听得出来：我们还不如死在埃及，为什么要死在这旷野呢？那么老远地走到应许

之地，只不过是为了死在那地的外面。神为什么对我们如此残酷？ 

他们不再相信，神将要赐给他们的是好的，他的本质是好的，他的应许是好

的，神在替他们争战，和他们一起争战。因着不信，他们死在应许地之外。作者

告诉他们，你们要畏惧。畏惧在今天的基督教语言里成了个肮脏的词，神从来没

有要我们畏惧，对吗？神永远都是高高兴兴的，就像那个穿大红袍、留白胡子的

圣诞老人，从来不会生气，自从耶稣来了之后，根本就没有什么可以畏惧的。这

有一定的真理。基督来，除去了我们的畏惧。但是，请注意这里的警告，我们不

必畏惧神会突然发火，我们需要畏惧的是我们的不信，好像我们的先父那样。他

是要我们畏惧我们自己，不要让我们自己把神的应许给毁了。 

因此作者要我们畏惧的第一件事是祖宗们的不信。第二，从前有些人的情况

就像我们一样，结果没有到达最后的安息之地。 

上个礼拜我们讨论过新约和旧约的确有不同之处，但这里作者比较的是新约

和旧约的相似之处。上个礼拜他告诉我们，他们被从捆绑之下释放出来，就像你

们一样；他们在旷野看到神迹奇事，就像你们一样 （第 2章告诉我们的）；他们

有神的应许从， 就像你们一样；他们有福音传给他们，就像你们一样。他说那

旷野的那代人有福音传给他们。请注意，作者把注意力集中在神信息的连续性上，

同样的福音、同样的信息，传给了你们，也曾传给过他们。当然内容不如现在的

那么全备，虽然他们在旷野受苦，但神应许他们，要为他们争战，要把他们带进

佳美之地。所以他对教会说，他们也有福音，他们的失败是因为不信，他们没有

像他们的同伴伽勒、约书亚那样信靠神。因为他们没有把听到的信息和他们的信

息调和。结果都死在旷野。作者警告希伯来教会的人们，因为他们的情况和你们

的很相似，所以你们要畏惧。他们没能进入应许之地，没能进入神的安息。 

 需要畏惧的第三个原因是，那应许给我们的安息仍然还在。如果你们中间任

何一个人未能进入神已经应许的安息，那么我将会极为震惊。请注意他所说的，

有一个安息，为神子民预备的，第 3节, 但我们已经相信的人得以进入那安息，

正如神所说： 



我在怒中起誓说：他们断不可进入我的安息！ 

下个礼拜我们还会集中精力来学习这段经文，从刚才的我们朗读中，你们大概已

经看出来了，这不是一句圣经里最容易理解的经文。我们会在安息和第七日这个

概念上花更多时间。这里他说，但我们已经相信的人得以进入那安息，我们很快

就会看到，我们还没有进入这安息。假如我们已经进入的话，那么这段经文就不

会有可怕的后果。因为一旦你进入了神的安息，你就不需要这样的经文来告诉你

继续往前走；一旦进入，你就不需再要被勉励：不可丧失信心，免得审判临到。

因此，这句现在时态的经文可以用两种方式来理解，要么是将来时态的应许，（注：

‘现在时’，‘将来时’都是语法现象，出现在句子里强调或带有时间上的意义）也就

是说，因为你们的救主耶稣已经在那里，我们的长兄、我们的先锋，已经代表我

们进入了那里，只要我们继续注目他、信靠他，我们也会进入。正如圣经其它地

方告诉我们的，这是神给我们的凭据， 我们注目在长兄身上的时候，我们就可

以知道我们的未来。或者这句话也可以看作是作者用了现在时态来指将来的事

情， 我们会进入那安息，只要我们继续相信。作者的主要论点是，还有一个安

息需要进入，因为神在诗篇 95篇和民数记 14章里所起誓的，他们断不可进入我

的安息！他是在告诉我们，另有一个安息需要进入，我们怎么知道的？因为神对

那个世代的人说，你们断不可进入，所以那个应许还在，我不想让你们错过此应

许。还有一个安息为神的子民留着，只要你们继续相信，那安息就是你们的。 

然后作者为我们下定义，看看他是怎么说的：我在怒中起誓说：他们断不可

进入我的安息！神说那安息是我的，即第一人称拥有权，也就是说，他们将要进

入的安息是属于神的，是神所拥有的。然后他好像是在说，神为什么需要安息？

其实造物之工，从创世以来已经成全了（4：3），然后他到创世记 2：2，到第七

日，神造物的工已经完毕，就在第七日歇了他一切的工。请注意作者说的是什么，

以色列应该进入的安息，在最高意义上，从来就不是（迦南的）应许之地。以色

列应当进入的，神留给他子民的安息，从创世记第二章一直到现在，也就是神在

六日创造之后，第七日所进入的安息。自从那日起，神就在邀请他的子民来进入、

加入他的安息；应许之地只是神最大应许的影儿。这就是作者所说的。第 8节更

清楚了：若是约书亚已经叫他们享了安息，后来神就不再提别的日子了。这样

看来，必另有一个安息日的安息，为神的子民存留。我们都知道，约书亚的确进



了应许之地，因此应许之地从来就不是神的安息之地。神进入他的安息是在创造

之初的第七日。从那以后，教会的整个历史、神的所有儿女们，我们的目标就是

进入神的安息。作者是在说，我们应该畏惧，因为那安息仍然存留在那里，等待

着你们进入，你们将拥有神。这就为什么你们应该畏惧的原因，免得你们学那不

信从的样子跌倒了（4：10-19） 

这样的畏惧不应该使我们太惊讶。作为家长，我们经常对孩子这么做，不是

吗？我们警告他们，唤起他们的畏惧感，因为我们不想让他们失去我们为他们预

备的好东西，免得他们把事情搞砸了。比方说，不要到街上去玩，假如出了意外，

那你可能丧命或者残废（注：我们所在的小镇就像美国很多小镇一样，尤其是最近几十年

发展起来的居民住宅区内，街道都非常宽，平时车辆很少，有的孩子就在上面玩） ，所以我

们警告你。神在这段经文里的警告就是这样，你们要畏惧，因为有如此美好的事

情在等着你们，你们若因着不信失去了的话，那就是悲剧了。 

 那么，我们到底畏惧的是什么？作者的逻辑是，那些第一代的没能进入应许，

他们没能进入是因为他们不相信福音、不相信神的应许！因此现在你们应该畏惧，

免得你们不信神的应许。假如你们畏惧，不是畏惧神会随时灭了你们，不是畏惧

神不够怜悯，不是畏惧你们的罪太大神不会赦免。你们应当畏惧的是你们自己，

就像上个礼拜我们讨论过的，畏惧你们的心太容易改变，太容易不信神的美善、

神的应许。所以要畏惧。免得神发现你们的恶心和不信，失去福音的好消息，不

相信神真的是那么美善。保罗在罗马书里是怎么说的？我们还做神仇敌的时候，

神还恨我们的时候，神赐下他儿子，使你与他和好；更不用说现在你已经成了他

儿子，神还会不把好东西赐给你吗？我们根本不应该畏惧神的本质，和他情愿为

我们做的。我们的一生、我们的一切都是他那护理之工所致，为的是我们的益处

和他的荣耀。我们的危险是，在各种环境中，就像这所希伯来教会，他们来，听

到了福音、信了基督，想要自己的罪被赦免，想要基督这位王。突然间，他们环

顾四周，问自己说：为什么仇敌胜过了我们？为什么我现在受的苦比信基督前更

大？他们被试探，怀疑神的美善与应许；因而被试探，说，我不干了，我的基督

信仰到此结束；从前我们是到圣殿敬拜的犹太人，活得很容易，罗马人对我们还

算不错。他们的试探是不信神的应许。弟兄姐妹们，我们的试探是，当神使试炼、

苦难临到我们时，我们就容易说，你看看我的遭遇，这不就证明神的应许和我们



的现实不是一回事吗？算了，我受够了，不干了。希伯来书作者说，不要放弃！

畏惧这样的念头，警惕这样的意念，不然的话，你就与神为他的子民、为你留着

的荣耀无份了。然后他转移了一下注意力，说：今日是拯救的日子，你们要坚持

相信，不可硬着心。 

 第 6-9 节：既有必进安息的人， 那先听见福音的，因不信从，不得进去。

所以过了多年，就在大卫的书上，又限定一日，如以上所引的说： 

你们今日若听见他的话，就不可硬着心。若是约书亚已经叫他们享了安息，后

来神就不再提别的日子了。这样看来，必另有一个安息日的安息，为神的子民

存留。 

 今日还没有过去，希望我们一会儿就能明白。他引了诗篇 95 篇大卫的话：

你们不可硬着心，像当年在米利巴，就是旷野的玛撒。那时，你们祖宗试探我，

并且观看我的作为。四十年之久，我厌烦那世代，说：这是心里迷糊的百姓，

竞不晓得我的作为！所以我在怒中起誓说：他们断不可进入我的安息！ 

大卫是在四个世纪之后，对当时的以色列人说，你们这些住在应许之地的人，

不可硬着你们的心！这就证明，应许之地不是神的安息之处。第一代以色列人因

着不信，没能进入，因此神必另有一个安息，为神的子民存留。这就是诗篇 95

篇说的‘今日’。接着又举约书亚的例子证明，大卫是在约书亚之后说的，因为

你读约书亚记就知道，约书亚带领以色列人进了迦南地， 看上去他们得到了最

终的安息。这样，耶和华将从前向他们列祖起誓所应许的全地，赐给以色列人，

他们就得了为业。他们的一切仇敌，没有一人在他们面前站立得住（约书亚记

22：43-44），要不是你读士师记，你以为一切都成就了。 

作者说，此‘今日’仍然在，今天就是那‘今日’，如果你们听到神的话宣

讲，今日你们就要相信神的应许，好叫你们可以进入那真正的安息。那什么是安

息日的安息呢？安息日指向的是什么呢？那是第七日，神歇了他一切的工。我们

下个礼拜还会讨论。神邀请他的子民，你们来享受我的安息。那，就是我们所指

的安息，那，就是我们要进入的安息。为了到达那里，我们必须殷勤地聆听神的

话。诗篇作者说的今日至今仍然存在。我们当殷勤，因为我们还没到达那里。这

一点非常明确，也非常重要，你们要仔细听。我们还没到那里，我们还没进天堂，

还没完全；因此在今生受苦一直都有。这不是神对你不悦的信号，只不过是一个



信号，说明我们还未进入天堂， 安息还没有开始。请听他说的：因为那进入安

息的，乃是歇了自己的工，正如神歇了他的工一样。（4：10）下个礼拜我们会详

细讲。 

神已经歇了他的工，进入安息，这安息也仍然存留，好让我们凭着信心进入，

等到那日，我们的劳苦都将停止。但那日尚未到来。下个礼拜，我们会从启示录

来看，那些在主里死去的，是歇了他们一切的工，但那一天还没到。神的应许还

在，所以，我们务必竭力进入那安息，免得有人学那不信从的样子跌倒了（4：

11） 

我们仍然在应许之地的这一边，在旷野里，在应许之地的边界上，我们仍然

需要进入。作者向我们清楚地显明，在荣耀的这一边，还是有可能跟着那些不信

之人走过的路，结出不信之果。这也是教会设立惩治措施的必要性，是我们作为

教会执行惩治的原因，因为我们还没进入荣耀，希伯来书给我们大家的劝勉是，

继续相信，继续往前走，因为祖宗已经有了不信的例子。你们注意到来，作者一

直在用他们的不信作为例子，第 3章里两次，第 4章第 2节。现在他改了，不再

是不信，而是不顺服： 免得有人学那不信从的样子跌倒了（注：和合本译作‘不

信从’看起来和前面的不信没多少差别，但各种英翻本都是‘不顺服

‘ ‘disobedience’）。不要学他们不顺服的心，不顺服的果子是不信。说到底，

所有的罪都是不信之罪引起的。神是这样说的吗？是真的吗？假如不是因为不

信，人就不会去吃那禁果；不信使我们否认神的美善、神的应许、神的道路。每

次我们犯罪，都是在说，我不相信神说的。以为自己这样做会快乐。作者警告我

们，不要学那不顺服的样子。 

希伯来书作者不傻，他知道荣耀的这一边罪仍然存在。罪会在人心里扎下根，

不再信福音的好消息。神警告我们，今天那些不听从神话的，会发现，神的话不

是被动无用的，而是致命的。请看 12， 13节：神的话是活泼的，是由功效的，

比一切两刃的剑更快，甚至灵与魂、骨节与骨髓，都能刺入、剖开，连心中的

思念和主意都能辨明。并且被造的没有一样在他面前不显然的；原来万物在那

与我们有关系的主面前，都是赤露敞开的。 

 很有意思的是，你读一读各种注释，有的说，这好像是被加进去的。希

伯来书的作者只要一个主题，突然间把这两句话给加了进来，就好像他们比作者



更知道似的。今天早上我们读了民数计 14章，神发誓，他的誓言是具有功效的，

即使那样他们还是不信，他们还是擅敢上山顶去，结果都倒在亚玛力人和迦南人

的刀下。作者说，你们看，神的誓言使他们倒在刀剑下，你们却想要站在同样的

位置上。我告诉你们，假如你们不信，他的话是活的，必使你们赤身裸体、暴露

无遗。要知道，这是一所在罗马人统治下的教会，遭到各样的逼迫，有人甚至面

临生命危险；他们被羞辱、遭嘲笑。在那个非常重视面子的文化里，被羞辱是件

极其重大的事情。因此他们想要走回老的犹太教去，那样至少就不会遭人嘲笑。

作者说，假如你们现在担心遭羞辱，你们若不再相信福音，那么，到那日，神的

话必将你们在他面前暴露无遗，没有任何人、任何东西可以遮盖你们的羞耻。你

们的每一个心思意念都将暴露。不要以为神的话已经失去作用了，正如神的誓言

当年有效，现在仍然有效。他告诉教会，你们要么在苦难之中坚持相信，要么就

放弃、不信。你们将在末日看见神话语的力量。 

读一下启示录吧，每一次神子出现的时候，嘴里都有一把剑，比任何两刃剑

都锋利.他右手拿着七星，从他口中吐出一把两刃的利剑（启示录 1：16）他穿

着溅满了血的衣服；他的名称为神之道， 有利剑从他口中出来，可以击杀列国

（启示录 19：13，15）。作者不是把神的话信手拈来， 而是把以色列祖宗的例

子应用在我们身上，因为我们的情况和他们的相似，他们不信神的话，不信神的

誓言，所以神在怒中起誓，他们断不可进入我的安息！他们连这都不信，实在叫

人目瞪口呆。他们想要进入，结果呢？倒在刀剑之下。神的话是利剑，必要在末

日审判万人。今天他告诉我们，他的话不仅仅是一些音节而已。有时候我们说话，

事情并没有自动就发生，我们都有自己的父亲，答应过的事情没有发生，我们也

答应别人，有时候也没了下文。但是，神的话说到做到，永远有效。希伯来书作

者说，你们不要怀疑神的话，神的话不是祝福就是咒诅，你们要信，在末日可以

进入那安息，要是不信，你们那么会亲眼看到他话语的可怕。 

圣经里每一次神的子民犯罪，就被天使和刀剑拒之门外。亚当、夏娃犯罪之

后，天使把持乐园的东面，有转动的火剑把守；约书亚越过约旦河，正要进入应

许之地，路上站立着一位手里有拔出的剑（注：中文的刀和剑，英文是一个词

‘sword’）；巴兰想要去咒诅神子民，路上遇到神的使者手里有拔出的刀，告诉

他，你不可咒诅以色列人，只可祝福他们（民数计 22章）；神的子民没有神允许，



就想要进入应许之地，结果都倒在刀下（民数计 14章）。希伯来书作者是说，神

的安息之处，有利剑把守。这剑剖开、暴露每一个想要进去的人。所以，你们要

相信福音。这是唯一能够通过那把审判之剑，跟随你们的长兄、开路先锋耶稣基

督，相信他的应许，知道他代表你们，已经承受了那剑的审判。知道你们眼下的

受苦比起那将来的荣耀来，完全算不算什么。只要你相信那应许，神的审判之剑

就已经越过了你，落在那代表你的，十字架上的基督身上。因此，你将进入神的

安息，与那造你的永远在一起享受、平安、休息。信福音的应许，直到那一天！。 

 

 让我们一起祷告。 

 


